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「耶穌即刻催迫門徒上船，在他以先到對岸去；這其間，他遣散了群眾。耶穌遣

散了群眾以後，便私自上山祈禱去了。」耶穌和門徒分開的時間就是他將自己專

心投入祈禱的時間。門徒發現他們自己深入湖中，而在跟耶穌分別之外，他們還

要面對著在怒海逆暴風中獨自掙扎求存的壓力。他們在日間時已啟程，但他們到

了夜間還在水中，事實上，這是「夜間四更時分」。 

 

這是人類共有的經驗，就是我們經常在生命中都有些時刻，感到耶穌看來跟我們

很遠，而困難及苦痛的狂風大浪不斷地由四方八面衝擊我們。事實上，這是教會

在歷史浪濤及每一個嘗試在掙扎及艱苦前行的信友生命的描繪。當這困難大得我

們感覺不到天主的臨在，恐懼擴大，陰影驅之不散，生命的風暴變得更加嚇人。 

 

然而，就是在這些時刻我們主就顯現他自己。「夜間四更時分，耶穌步行海上，

朝著他們走來。」耶穌會來其實不令人驚奇，因為事實上祂從來都沒有離開過他

的門徒。令人驚奇的是祂出現的方法——步行海上。耶穌來的時候正正就在腳踏

那快要弄翻船隻並快要殺死他們的海浪。這樣做，耶穌給他們顯示祂甚至是海和

風的主。單單是祂在船上現身就令海平靜下來。 

 

「放心！是我。不必害怕！」以這些說話使祂的門徒知道祂現身了，我們的主給

他們一個選擇：注視著風暴或注視著祂。祂不單單給他們說：「不必害怕！」但

祂說：「是我。不必害怕！」在這話中，如果他們注意著祂，他們就不會害怕。

如果他們經驗到祂的臨在，他們的恐懼就會消散。這些字：「是我」幫助我們記

得在以色列人受苦的時候，天主給梅瑟顯現自己時說「我是自有者」(譯註：I AM。 

我就是我)。「是我」這幾個字也是我們所有問題的答案。事實上，是耶穌！就是

他使囚犯獲得自由，是他餵養饑餓的人，治好痳瘋病人，使盲者重見光明，使失

聰者聽到；是祂平息海洋，是祂復活死人。 

 

門徒中的一個，伯多祿，接受了上主的邀請去注目祂而不是注目風暴。「主！如

果是你，就叫我在水面上步行到你那裏罷！」透過注目上主，伯多祿的恐懼消散

了並充滿勇氣，他走在水上，無視著風暴。伯多祿在水上地走向耶穌正正在考驗
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著他的注意力是否在正確的方向。但當他感到強風時；當他聽到強風怒吼並當他

感到圍著他的浪變得越來越大時，他的目光由耶穌身上轉到這些風浪上。伯多祿

的注意力移回去風浪當中。一當他這樣做時，伯多祿，一如他的名字，開始像磐

石般沉入水中。伯多祿的難處給了我們靈修生活一堂重要的課堂：唯獨專注於基

督才能使我們在生命的風暴及挑戰中浮起來。伯多祿沒有立時學到了這回事，但

他最終也是學到了的。在多年後他回憶起這件事時，他寫說：「將你們的一切掛

慮都託給他，因為他必關照你們。」(伯多祿前書 5:7)。耶穌希望成為我們的平

安、我們力量、和生命種種困難的答案。 

 

「放心！是我。不必害怕！」透過時間的流逝，我們的主也擴闊我們每一個人的

選擇：我們要不專注於我們生命中的風暴，或我們專注於主。如果我們專注於風

暴，我們只會生活在越加沉重的恐懼中。但是如我們專注於上主，我們就越活在

信心和信任當中。在天主不在的時候，恐懼和焦慮越加嚴重而黑暗不斷籠罩著。

但在尋找並存留在現身的上主中，那就有勇氣並能因祂的恩寵而確保得到的勝利。

在這光照下， Thomas a Kempis 在《師主篇》(The Imitation of Christ) 重申著我

們跟耶穌個人關係的重要：「當耶穌來近了，一切都安好而沒有困難事。當祂不

在時，所有事都困難。如果你們追求祂以外的任何事，是多麼愚蠢及白費氣力！

這不是比失去整個世界更大的損失嗎？沒有耶穌，這個世界能給你甚麼？如果耶

穌跟你在一起，沒有敵人能夠傷害你。」 

 

那麼，我們如何才能專注於耶穌？ 

 

我們可以透過祈禱注視著耶穌。因為在祈禱，就天主說話而我們留心聽著祂的旨

意。 

 

在福音的開始，耶穌開始給我們這個專心注祈禱的例子。聖瑪竇告訴我們耶穌獨

自上山去祈禱。同樣地，其他的福音章節也描繪耶穌經常獨自離群去祈禱。祂揭

視給我們天主是三位一體的，一個父子聖神之間的共融。將耶穌將祂和父的共融

活出來，尤其是透過祈禱。最美麗的事就是我們被召叫進入跟天主的親密共融。

「願他們在我們內合而為一，就如你在我內，我在你內。」(若望福音 17:21)我

們被召叫去和耶穌一同享受祂和父之間的親密。當然，祈禱可以是困難的事，因

為它需要堅持及努力。但這習慣能夠轉化我們的生命。我們祈禱越多，我們越明

白天主的旨意，我們就越愛祂並越能注視著他。因為事實上，祈禱將我們的心目

保持在耶穌上，使祂的恩寵能帶我們安全地通過生命的風暴。只要我們有強健的

祈禱生活，風浪能湧現而由四周拍打我們，但耶穌仍會使我們安全。 

 

讓我們記住這事，繼續這感恩祭，這是祈禱的最高形式，也是我們生活的真正核

心。我們的主真實地，包括祂的身體寶血靈魂天主性，臨現在這聖體聖事內。當
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我們仰望著聖體中的耶穌，當我們跪著以愛和虔誠朝拜及領受祂，我們就是在做

伯多祿踏出船隻時做的事：凝視著主耶穌基督，祂的愛和恩寵能在命的風暴中給

我們穩定及支援。 

 

[完] 

 

譯自「神聖禮儀」座談會 面書網頁： 

https://www.facebook.com/Sacraliturgia2013/posts/876599565773138?pnref=story 

 

翻譯：《樂山樂水》 http://mountainandwater.blog/ 


